

Remerciements

Je tiens à remercier avant tout Denis Creissels, qui a toujours été disponible pour répondre à mes questions. Je lui suis reconnaissant du temps consacré à la relecture et à la discussion de ce travail. L'intérêt que Denis Creissels a montré à suivre mes recherches, ainsi que ses remarques toujours encourageantes, ont été très motivants.

Je remercie mon informateur principal, Nurettin, pour les nombreuses heures qu'il m'a accordées et pour l'enthousiasme qu'il a montré envers mon travail. J'exprime également ma reconnaissance envers tous les autres Lazes qui ont accepté de répondre à mes questions, en particulier mes amis des villages de Yolgeçen et Balıklı.

Mes remerciements vont à Jean-Marie Durand, pour les moyens matériels qu'il a mis à ma disposition, notamment le poste d'ATER au Collège de France, qui m'a permis de terminer cette thèse.

J'exprime ma vive gratitude à Olivier Bonami et Fernando Zúñiga pour leurs remarques sur les sections traitant du système des indices pronominaux. Je suis reconnaissant envers Kevin Tuite pour ses remarques stimulantes sur le chapitre traitant de l'origine de certains indices pronominaux suffixés. Elles m'ont donné la confiance nécessaire pour continuer à approfondir cette réflexion. Je remercie Winfried Boeder, pour les articles qu'il a mis à ma disposition et pour ses commentaires utiles concernant mon traitement de la voix moyenne.

Je remercie également Pierre Chuvin, pour les missions qu'il a financées alors qu'il était directeur de l'Institut Français d'Etudes Anatoliennes à Istanbul, Bernard Outtier, qui m'a donné accès à nombre de livres et articles concernant les langues caucasiques du sud, Silvia Kutscher, qui a partagé avec moi ses données sur le dialecte d'Ardeşen, François Pellegrino, directeur du laboratoire Dynamique du Langage, et Christian Chanard, pour l'aide informatique. Je remercie chaleureusement İrfan Aleksiva, locuteur du dialecte d'Ardeşen, pour les matériaux qu'il a mis à ma disposition et les discussions sur certains points de grammaire et de lexique.

Je tiens à exprimer ma vive reconnaissance à Véronique Ruchet, pour la relecture complète de ce travail.

Enfin, ma reconnaissance va à ma famille, qui m'a soutenu et encouragé pendant toutes mes années d'étude, et à toutes les autres personnes qui m'ont aidé, sous une forme ou une autre, dans la préparation de ce travail.